
COMPTE RENDU DE L' A G DE TERRE DES POSSIBLES 

qui s'est tenue le samedi 2 mars 2024 de 10h30 à 13h30 

au local le 5ième d'Ekoumène 

9 rue du Docteur Roux aux Quatre Moulins à Brest 

 

 

Présent(e)s : Maryse Luron, Marie Annick Bourdonnais, Luc Grijol, Alexis Quéré, Amélie Du 

Moulin, Barbara Multner, Bernadette Le Chapelain. 

Patrick Abiven de la section agrumes. 

 

Rapport d’activité, présenté par Barbara 

 

Janvier 2023 : comptage des oiseaux proposé par Bretagne Vivante. 

Constat : Diminution en nombre des oiseaux et en diversité (pas vu de moineaux ! )  

 

Mars : Achat d'une grelinette à la Foire Bio de Landerneau au magasin/atelier La Plaisible de 

Plougonvelin.  On a pu choisir la grandeur des manches  

 

 

Juillet : on a reçu les résultats de l’étude sur les composts urbains collectifs et le sol du jardin qui 

s’avèrent  pollués aux métaux lourds ! 

>dans le cadre d’une thèse; analyse du compost mais aussi du sol ; en 2019 ; résultats à l’été 2023 : 

des taux de métaux lourds dans le sol (plomb, cuivre, zinc), 4 à 5 fois supérieurs au taux acceptables 

pour la consommation de produits du jardin. Recommandations reçues : dans la mesure où notre sol 

n’est pas trop acide, les fruits (fruitiers) et les légumes-fruits (tomates, courgettes, etc) peuvent être 

mangés mais pas les légumes-feuilles et racines. Il y a du rififi pour les poireaux … et on a préféré 

ne pas les repiquer !  Questionnement sur la consommation possible des œufs. 

 

Discussion sur les causes possibles : 

>terre de remblai à la reconstruction après-guerre. Souillure de carburant au plomb… 

>à Recouvrance il y avait un problème de plomb à cause des canalisations trop anciennes (des 

analyses de l’eau avaient été faites dans les années 70/80). Le réseau a été refait depuis mais peut-

être reste-il des canalisations enfouies… 

>canalisations de gaz  

>Maryse avait planté des pommiers avec sa fille et avait trouvé plein de restes de ferraille > 

peinture au plomb ? 

>peintures au plomb : un stock de vieilles fenêtres écaillées était au fond du jardin. Celles-ci avaient 

même servies à un moment pour faire des « serres ».  

>il y avait beaucoup de déchets de l’arsenal 

>lors de la concertation pour le jardin du 2e dépôt, la municipalité avait proposé à Terre des 

Possibles de créer et entretenir un verger. Le propriétaire de l’immeuble avait conseillé de ne pas 

s’engager dans cette initiative, le jardin du 2e dépôt étant le lieu de décharge de l’arsenal. Terres des 

Possibles avait refusé.  

 

Voies prises pour répondre au problème : 

>réduire les cultures aux légumes-fruits et fruitiers sur quelques buttes ce qui permettrait la 

libération les poules toute l’année dans le jardin (construction d’un enclos autour du potager des 

légumes fruits et protéger l’accès de la serre des poules)  

>bacs hors-sol pour légumes-feuilles et racines 

 

Voies prises pour communiquer sur le problème : 

https://www.plaisible.com/


Le résultat de l’étude a été communiqué au propriétaire du terrain ainsi qu’à Caroline Roux qui 

chapeaute le réseau des guides-composteurs pailleurs (c’est par ce réseau que la proposition d’étude 

nous avait été proposée). 

 

Participation budget participatif le 15/11/2023 : Analyse des sols des jardins partagés « Il s’agit  de 

proposer aux jardins partagés de la ville de Brest, le financement d’une analyse des sols cultivés. 

Cela permettrait de connaître les pH (acide, neutre, basique) et les éventuelles pollutions (métaux 

lourds, produits chimiques …). Selon les résultats, nous pourrions alors adapter nos pratiques 

jardinières et, en cas de pollution avérée, éviter ou du moins limiter le transfert à nos aliments. »  

Réponse officielle - Budget participatif • 22 novembre 2023 à 10:37 

Ce projet ne répond pas à l'un des critères du règlement du budget participatif : "qu’il concerne des 

dépenses d’investissement et n’entraîne pas de frais de fonctionnement". Ce projet fait appel à du 

budget de fonctionnement.  

On a demandé plus d’explications par mail : aucune réponse.  

Discussion budget participatif : 

> c’est bien dommage que le projet ne soit pas retenu. Nous on a eu la chance d’avoir eu cette 

étude.  

> oui, mais ça pourrait desservir l’image de la ville si ça donne à voir que les sols sont 

empoisonnés … ce n’est pas un projet très « fun » ! 

> au contraire pour la ville ça serait un défi à relever et prendre ces questions en compte ce serait 

être à la pointe. 

> envisager un diagnostic obligatoire des sols à l’avenir serait intéressant ; c’est une question de 

santé publique. Ça pourrait prévenir des éventuelles maladies, ne serait-ce qu’en évitant d’ingérer 

du plomb entre autres … 

 

Discussion aménagement : 

Alexis peut ramener du broyat (quasi BSR). Maryse peut ramener du compost. Les deux mélangés 

peuvent être une bonne terre. 

Les bacs peuvent être faits en parpaing + bois ; on fait un bilan de ce qu’on a et on se renseigne 

auprès de la Ressourcerie des Matériaux. 

 

Discussion compost : 

On continue comme avant, car on a besoin de se débarrasser des déchets du jardin. On n’utilise pas 

le compost pour les bacs hors sol. NB il est beaucoup moins pollué que le sol 

 

Invasion de rats >en cause :  

- stockage de cosses de sarrasin qu’ils adorent dans le cabanon (c’était pour du paillage, le 

stock est fini), 

- stockage du grain  des poules ; ils grignotaient même le plastique de la poubelle pour y 

accéder  

- travaux rue Vauban 

 

> Voies prises pour répondre au problème : 

- excréments de serpent (Barbara est allée en prendre dans une animalerie et en a mis dans le 

cabanon et autour des composteurs)   

- On a fini le stock de cosses de sarrasin et on a nettoyé le cabanon qui empestait (crottes et pisse de 

rat) 

https://jeparticipe.brest.fr/project/budget-participatif-saison-4/collect/proposez-vos-projets/proposals/analyse-des-sols-des-jardins-partages-pour-mieux-cultiver-6555319e5b4d6


- on a déplacé le grain des poules dans le couloir de l’immeuble. 

Résultats : il n’y a plus de rat dans le cabanon, mais il y en a à nouveau dans le compost. Il faudrait 

mettre à nouveau des excréments de serpents ! 

 

Groupement d’achat Terra Libra : 1 seule commande en 2023 par 4 ou 5 personnes. 

Commandes d'agrumes Bio de Sicile « Legallinefelici » : sur 1 an 4 commandes (3 en début d'année 

et 1 en fin d'année) 

Discussion agrumes : 

Combien de temps peux-t-on les garder ? : commande de pamplemousses en janvier et de citrons en 

novembre, encore bons aujourd’hui, stockage sur balcon 

>beaucoup moins de pertes qu’en 2022/23 

>les producteurs en Sicile n’ont pas eu de pluie depuis juin dernier 

>il est possible de leur rendre visite et participer aux travaux 

>les frais de port dépendent de la commande, mais dans tous les cas ça reste intéressant (prix très 

bas comparé à des fruits bio dans le commerce) 

 

Site Internet : est planté ; il faut faire des mises à jour du système de co-publication spip; 

>Bernadette prend RDV avec Infini. 

 

Bilan financier, présenté par Bernadette : 

Situation saine et équilibrée. 

Le don de Feu Coucou Recou de 850€ en janvier 2023 permet à Terre des Possibles  de fonctionner 

sereinement, compte tenu de la diminution du nombre d'adhérents à T D P, depuis la COVID . 

 

 

Discussion : 

>les adhésions perçues permettent de couvrir les charges de fonctionnement 

>assurance relativement chère ? > une comparaison a été faite, ce n’est pas plus cher qu’une autre ; 

l’assurance est nécessaire pour utiliser des salles comme celle d’Ekoumène, ou si des personnes 

tombent dans l’escalier du jardin 

 

Nouvelles d’Arnaud, un des fondateurs du Jardin : il avance bien, mais dégâts de la tempête 

 

Perspectives 2024 

>Jardin surélevé 

Discussion : 

Historique : 

un projet d’aménagement avait été commencé avec un lycée professionnel, aussi avec les étudiants 

des Beaux Arts. 

 

Membres du nouveau collège : 

Barbara Multner, Bernadette Le Chapelain, Maryse Luron qui est la mémoire de Terre des 

Possibles. 

 

Le rapport d'activité a été un moment fort en partage. 

La situation financière étant saine, le rapport financier n'a rencontré aucunes objections. 

  

L'A G s'est terminée par un repas partagé 

largement agrémenté par le pétillant au sirop de sureau, le tartare d'algues et les harengs marinés 

préparés par Luc, qui chaque année charme nos papilles avec ses créations culinaires. Merci 

également aux autres participant(e)s pour leurs préparations. 


